

comercio exterior

BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, S.N.C.

Sala

2

Estante

37

Tabla

76

El Plan Brady y la renegociación mexicana

La banca de México

- Relaciones con la Cuenca del Pacífico
- Indicadores comparativos

El sistema bancario de Estados Unidos

VOL. 40, NÚM. 4

MÉXICO, ABRIL DE 1990

ISSN-0185-0601



Revista mensual editada por la Gerencia de Publicaciones del BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, S.N.C.

COMITÉ EDITORIAL

Emilio Alanís Patiño
David Ibarra Muñoz
Sergio Ortiz Hernández
Julián Rodríguez Adamet
Gustavo Romero Kolbeck
Francisco Suárez Dávila

GERENCIA DE PUBLICACIONES

Gerente

Sergio Ortiz Hernández

Subgerentes

Héctor Islas Siliceo

José de Jesús Sobrevilla

Hómero Urías Brambila

Asesores

Jorge Eduardo Navarrete

Taransaud, Miguel S. Wiczczak

Coordinadores

Nacional, Antonio Salinas Chávez

Latinoamericana, Rafael González Rubí

Internacional, Jesús Miguel López

Relaciones editoriales, Carola Conde Bonfil

Redacción

Olivia Cabello, Alfredo Castro Escudero,

Alicia Loyola Campos, Agustín Ruiz Soria

Difusión

Enrique Pérez Vera (jefe), Sergio Hernández

Clark, Adriana Márquez de la Mora M.,

Mar Martínez Negrete Deffis

Distribución

David Robles, Alfredo González

Servicios secretariales y de apoyo

Antonia Cardona, Aureliano Contreras,

Elizbeth López, Roberto Méndez,

Ángeles Marín, Bertha Robles Martínez

Fotocomposición: Redacta, S.A.

Formación: Carlos Orozco Mares

Negativos: Grupo Edición, S.A. de C.V.

Impresión: Litográfica Delta, S.A.

Comercio Exterior es una publicación abierta al debate. Admite, por tanto, una amplia gama de ideas que no coinciden necesariamente con las de la institución. La responsabilidad de los trabajos firmados es de sus autores y no del Banco, excepto cuando se indique expresamente lo contrario.

Pueden reproducirse materiales de esta revista siempre que se mencione la fuente, salvo en libros de distribución comercial, en cuyo caso se requiere el permiso escrito de *Comercio Exterior* y de los autores. Autorizada como publicación periódica por el Servicio Postal Mexicano con número de registro 010 1062. Características: 218421108. Certificados de licitud de título (núm. 1193) y de contenido (núm. 657) expedidos por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas, el 2 de julio de 1981. Aparece el último día de cada mes. Distribución gratuita. La correspondencia debe dirigirse a la GERENCIA DE PUBLICACIONES, Cerrada de Malintzin 28, Colonia del Carmen, Coyoacán, 04100 México, D.F. Tel. 688-0688

295 El Plan Brady, un año después

Robert Devlin

Nora Lustig

Los autores señalan los aspectos novedosos de la iniciativa del Secretario del Tesoro de Estados Unidos en relación con el problema de la deuda externa del Tercer Mundo. La propuesta de Brady ha pasado del plano conceptual al de la instrumentación y en este trabajo se estudian los principales acontecimientos que pueden considerarse una aplicación de aquélla. Se analizan así las similitudes y diferencias de los acuerdos de restructuración suscritos por México; las Filipinas y Costa Rica, al igual que sus consecuencias en cada uno de estos países. "El Plan Brady —afirman los autores— será una solución cabal al problema de la deuda bancaria externa sólo si acaba con la carga excesiva de su servicio de manera rápida y definitiva." Otra condición indispensable para el éxito de esa propuesta es el de una buena coordinación entre acreedores y deudores, pues "no se puede esperar una reducción adecuada de la deuda sobre la sola base de respuestas voluntarias de la banca".

303 El Plan Brady y la negociación de la deuda mexicana

Thomas Carsten Ebenroth

Gabriela Gándara

El Plan Brady da importancia a la restauración del crecimiento económico de los países con problemas de deuda externa y recomienda una serie de acciones a los agentes involucrados en la crisis. En este trabajo se pasa revista a los instrumentos que propone dicho Plan. Se analiza la forma en que se llevó a cabo la renegociación de la deuda mexicana, se presenta el punto de vista de la banca comercial y se concluye que "para alcanzar la meta del desarrollo económico se requiere mayor flexibilidad no sólo por parte de los gobiernos acreedores y los organismos internacionales, sino también de la banca comercial".

309 Sección nacional

El Presidente visita Chile y Ecuador, p. 309 ■ La actividad de Pemex en 1989, p. 312 ■ Recuento nacional, p. 317 ■

322 Aspectos financieros de la relación de México con la Cuenca del Pacífico

José Juan de Olloqui

En esta ponencia se estudian, en primer término, las características económicas más destacadas de los principales países integrantes de la Cuenca, ins insistiéndose en los aspectos financieros y en el dinámico crecimiento de las economías respectivas. En la segunda parte se hace un diagnóstico de las actuales relaciones comerciales, financieras y de inversión de México con los demás integrantes de esa región geopolítica y económica y se exploran las posibilidades de incrementarlas. Concluye el trabajo con un señalamiento importante: "la Cuenca del Pacífico no es una panacea que resolverá todos los problemas económicos de México"; tampoco descarta otras opciones, pero sí "es una posibilidad que se debe aprovechar hasta sus últimas consecuencias".

326 La banca mexicana en perspectiva internacional: indicadores comparativos

Banco Mexicano Somex

El sistema bancario mexicano ha emprendido un acelerado proceso de modernización congruente con la estrategia general del país. Se pretende elevar la eficiencia y la productividad de las sociedades nacionales de crédito y mejorar su competitividad frente a las instituciones extranjeras. El Banco Mexicano Somex realizó un análisis comparativo sobre la estructura y el funcionamiento de los sistemas bancarios de diversos países y de México con el fin de conocer las características generales de los eventuales competidores futuros, la posición relativa del sistema bancario mexicano en el contexto internacional y, con base en los datos obtenidos, elaborar hipótesis que orienten el proceso de modernización de la banca del país. En este artículo se ofrecen los resultados de ese estudio.

338 Sección latinoamericana

El programa de integración argentino-brasileño, p. 338 ■ Recuento latinoamericano, p. 344 ■

348 El sistema bancario estadounidense en los ochenta: tendencias y desafíos

Antonio Gutiérrez Pérez

El sistema financiero estadounidense experimenta un complejo proceso de cambios cuyos rasgos más significativos son, entre otros, las quiebras y fusiones, los nuevos agentes y las formas novedosas de financiamiento, así como la creciente competencia y la globalización. Junto con esto se han presentado los siguientes fenómenos: la extraordinaria elevación del endeudamiento interno, la conversión de Estados Unidos en importador neto de capitales y la crisis derivada de la deuda externa, sobre todo de América Latina. El autor examina en detalle la evolución del sistema bancario de ese país y plantea que el "complejo sistema de regulaciones" a que ha estado sujeto constituye una "camisa de fuerza" para la reestructuración en curso. También analiza las modificaciones legislativas que se han ensayado y las propuestas del actual gobierno. Afirma Gutiérrez que los resultados de este proceso no sólo afectarán al sistema financiero de Estados Unidos sino también al internacional pues, en gran medida, definirán las características de la liberación de los servicios financieros que se debate en el GATT.

360 Sección internacional

Auge y estancamiento del comercio Sur-Sur

364 Documento

Se formalizan los acuerdos con la banca comercial

Secretaría de Hacienda y Crédito Público

El 28 de marzo pasado —con el canje de la deuda antigua por nuevos instrumentos— México culminó el proceso de negociación de los nuevos acuerdos con la banca comercial. Los beneficios se concretarán en la reducción significativa de las tasas internas de interés, una mayor disponibilidad de recursos que se traducirá en un impulso a la inversión privada, nacional y extranjera, y la oportunidad para que el país participe de nueva cuenta en los mercados financieros voluntarios. Se reproduce un documento elaborado por la SHCP sobre el proceso de renegociación, así como el comunicado de prensa que esa dependencia emitió para dar a conocer a la opinión pública los resultados definitivos de la operación signada con los bancos acreedores. Asimismo, se presenta el Programa de Intercambio de Deuda Pública Externa por Capital (*swaps*), publicado el 30 de marzo en el D.O. Al respecto el presidente Salinas de Gortari señaló el 1 de marzo en Cabo San Lucas, BCS, durante una cena con inversionistas, que se tiene prevista "una porción importante de la conversión de deuda en inversión... para promover la actividad turística".

376 Sumario estadístico

Comercio exterior de México, FOB (resumen) ■ México: balanza comercial (FOB) por sector de origen y tipo de producto ■ México: balanza comercial (FOB) por sector de origen ■ México: principales artículos exportados (FOB) por sector de origen ■ México: principales artículos importados (FOB) por sector de origen ■
